
能源效益事務處 25周年紀念短片 

畫面︰ 同行 25載 節能創未來 

黃錦星（環境局局

長）︰ 

現代城市能源不可或缺，亦不可浪費！能源效益事務處在過去 25年，默

默耕耘，推動社會各界善用技術及創新，推動能源效益，貢獻良多，在此

多謝機電工程署！向前看，面對嚴峻的氣候變化，要回應「巴黎協定」，

大家要加倍努力，加強推動能源效益及可再生能源，氣候變化，香港行

動，能源效益，大家得益！ 

畫面︰ 能源最終用途數據 

畫面︰ 亞太經驗合作組織 

畫面︰ 能源效益標籤 

畫面︰ 淡水冷卻塔 

畫面︰ 可再生能源 

畫面︰ 建築物能源效益 

畫面︰ 區域供冷系統 

旁白︰ 機電工程署的能源效益事務處於 1994 年成立，除提供專業技術服務

外，亦積極舉辦促進能源效益及節約能源的活動。 

旁白︰ 25年來，能源效益事務處一直表現出色，致力為香港市民建立更節能和

更美好的可持續發展城市。 

陳國柱 (退休高級工

程師) (96年至 07年

曾在能源效益事務處

工作)︰ 

能源效益事務處在成立初期，著重推廣節約能源訊息；從自願性能源效益

標籤計劃開始，逐步融入市民日常生活之中。 

黃奕進 (助理署長/電

力及能源效益)︰ 

邁進千禧年代後，能源效益事務處開始從本地立法著手，並聯同相關持份

者提升社會整體的節能意識，以至發展大型的環保基建項目「區域供冷系

統」持續推廣節能減排。 

畫面︰ 能源效益標籤計劃 

旁白︰ 「能源效益標籤計劃」旨在為市民提供電氣產品及氣體爐具的能源效益資

訊，方便消費者選購產品。《能源效益(產品標籤)條例》於 2008年 5月生

效，是香港首條有關能源效益的法例。「強制性能源效益標籤計劃」現時

涵蓋的八類電氣產品，合共佔本地住宅每年用電量約七成。該計劃第三階

段於 2019年 12月全面實施，屆時整個計劃每年可節省約六億度電，相

當於約十二萬五千個家庭一年的耗電量。 

畫面︰ 6億度電 

畫面︰ 一年耗電量 

畫面︰ 區域供冷系統 

畫面︰ 能源效益 



畫面︰ 8,500萬度電 

畫面︰ 一年耗電量 

畫面︰ 東涌/洪水橋/古洞北 

旁白︰ 啟德區域供冷系統工程於 2011年展開，在中央供冷站製造冷凍水，再通

過配水管網絡把冷凍水輸送到當區的用戶樓宇供空調系統使用，能源效益

較傳統氣冷式空調系統高百分之三十五。預計到了 2025年，工程第三期

完成後，每年可節省高達八千五百萬度電，相當於約一萬八千個個家庭一

年的耗電量。此外，我們亦正就東涌新市鎮擴展(東部)、古洞北及洪水橋

等新發展區興建區域供冷系統作出規劃，在這些新區域供冷系統落成後，

將可節省更多的能源。 

畫面︰ 建築物能源效益條例 

畫面︰ 電力/照明/空調/升降機 

旁白︰ 全港約九成耗電來自建築物，隨着《建築物能源效益條例》於 2012年 9

月全面實施，以規管四類主要屋宇裝備裝置的能源效益標準，預計到了

2025年，每年可節省約二十億度電，相當於約四十二萬個家庭一年的耗

電量。 

旁白︰ 香港現時有不少樓齡高的建築物的屋宇裝備裝置經過一段長時間運作後，

能效表現可能已有所下降。如進行「重新校驗」就可作適時檢視現有建築

物的能效表現，找出需要改進之處，並可收節能之效，減少耗電量約百分

之五。我們和其他持份者為在一些政府建築物和私人建築物進行「重新校

驗」，並會持續推廣和發展這項節能措施，期望為建築物節能表現注入新

動力。 

畫面︰ 全民節能 

旁白︰ 能源效益事務處致力推廣「全民節能」運動，提高大眾節約能源的意識。

該運動涵蓋《節能約章》、《4T約章》及「慳神大比拼」節能比賽，透過

經驗分享推廣不同的節能方法，鼓勵社會各界積極響應，達致「全民慳

神」。 

畫面︰ 科技節能 

旁白︰ 展望未來，我們可透過創新和借助先進的科技，例如：利用人工智能控制

不同節能裝置，令我們日常生活中實踐節能也變得輕而易舉。參考外國經

驗可提升本地節能技術。 

畫面︰ APEC「能源工作組」 

賴漢忠 (退休副署長/

規管服務)︰ 

機電工程署是代表中國香港參加亞太經濟合作組織 APEC「能源工作組」

的代表。本署積極參與「能源工作組」及其轄下專家小組的活動，透過加

強與 APEC各成員協作，交流經驗與交換資訊，合作推動能源效益及再生

能源。 



薛永恒 (機電工程署

署長)︰ 

政府於「香港都市節能藍圖 2015-2025+」中已定下目標，以 2005年為

基年，將能源強度於 2025年之前達致減少 40%，以積極應對氣候變化的

挑戰。我們的能源效益事務處正肩負推廣、促成及規管的角色，透過不同

的節能措施、新科技、國際合作等等，以推展政府所定下的節能目標。事

實上，在我們與社會大眾的共同努力不懈之下，於 2005至 2017的十二

年期間，香港的能源強度已減少了 31.4%。雖然離目標不遠，我們仍會不

斷努力向目標進發。 

畫面︰ 能源強度 

薛永恒 (機電工程署

署長)︰ 

要減少能源消耗，社會大眾的持續參與至為重要。展望將來，我們期望與

社會各階層繼續攜手同行，全民節能創未來。 

 


